

COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE

PROCÈS-VERBAL

Tenue à Gatineau, **LE LUNDI 29 AOÛT 2005**

Maison du Citoyen, salle des comités

PRÉSENCES :

Madame Louise Poirier, conseillère du district 6 et présidente de la Commission
Monsieur Joseph De Sylva, conseiller du district 12
Monsieur Éric Soucy, personne-ressource M.C.C.Q.
Monsieur Michel-Rémi Lafond, personne-ressource C.R.C.O.
Madame Danielle Grégoire, citoyenne
Madame Mireille Apollon, citoyenne
Monsieur François Dubé, citoyen
Madame Louise Mercier, citoyenne
Monsieur Michel Prévost, citoyen
Monsieur André Laprise, citoyen
Madame Monique Trotier, citoyenne
Monsieur Maxime Pedneaud-Jobin, citoyen
Monsieur Guy Jean, citoyen
Monsieur Louis-Paul Guindon, directeur – Module - Culture et loisirs
Madame Mireille Boudreault, directrice – Service - Arts, culture et lettres
Madame Line Lamoureux, secrétaire – Service - Arts, culture et lettres

ABSENCES MOTIVÉES : Monsieur Simon Racine, conseiller du district 9

INVITÉS :

Madame Sonia Blouin, responsable culturelle en patrimoine
Madame Anh Richez, Service de l'urbanisme
Monsieur André Turcot, firme Plani-Cité

1. MOT DE LA PRÉSIDENTE

La présidente souhaite la bienvenue aux membres et les remercie pour le travail effectué pour la culture depuis le début de l'année.

La réunion débute.

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Il est proposé par Michel-Rémi Lafond et appuyé par André Laprise d'adopter l'ordre du jour avec les ajouts suivants :

- 9.4 L'art sur la place
- 11. Maison Scott

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA RENCONTRE DU 7 JUIN 2005 ET SUIVIS

Il est proposé par Joseph De Sylva et appuyé par Guy Jean que le procès-verbal de la rencontre du 7 juin 2005 soit accepté avec les modifications suivantes :

→ Ajout de François Dubé dans les présences.

Suivis :

- Les suivis ont tous été effectués.

4. PAROLE AU PUBLIC

Il y a une personne du public dans la salle qui ne désire pas prendre la parole.

5. SQUARE DE LA CITÉ

Madame Anh Richez, coordonnatrice aux projets de développement au Service de l'urbanisme, fait connaître le dossier du Square de la Cité. Elle présente Monsieur André Turcot de la firme Plani-Cité venu faire une présentation du projet. Il explique la vocation du square et présente les détails de la construction.

Certaines demandes sont faites relativement à la présence d'abreuvoirs et de prises électriques à prévoir lors de la fabrication. Monsieur Turcot prend bonne note de ces demandes et les inscrira au devis technique.

Certaines personnes se demandent pourquoi une telle scène est prévue dans le Square. Il est précisé que l'installation d'une scène fait suite à la demande de la population de poursuivre les spectacles d'été présentés par la Maison de la culture puisqu'il n'y a plus d'espace de disponible pour effectuer des spectacles en plein air.

La présidente remercie Madame Richez ainsi que Monsieur Turcot de s'être déplacés pour cette présentation.

Comme suite à la rencontre du 7 juin dernier d'où il avait été demandé de regarder la possibilité de modifier le nom « Square de la cité » pour un terme français, cette demande a été transmise au comité de toponymie pour évaluation. Après discussion et sur recommandation de la Commission, le comité de toponymie transmettra au conseil municipal la recommandation suivante :

RECOMMANDATION – PLACE DE LA CITÉ

CONSIDÉRANT QUE le concept d'aménagement de l'espace public ne correspond pas à la définition française du mot square (petit jardin généralement situé sur une place et entouré d'une grille);

CONSIDÉRANT QUE le concept d'aménagement correspond à la définition d'une place (espace découvert sur lequel débouchent plusieurs voies de communication, la plupart du temps entouré de construction et pouvant comporter un monument, une fontaine, des arbres, etc.);

CONSIDÉRANT QUE le spécifique Cité réfère au nom du village urbain dans lequel l'espace sera aménagé;

CONSIDÉRANT QUE le spécifique Cité évoque la Grèce antique et permet de mettre en valeur la vocation civique et urbaine du lieu en tant que lieu d'échange et de rencontre;

Selon l'avis déposé par le comité de toponymie, la Commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine recommande au conseil municipal d'adopter le toponyme Place de la Cité pour désigner l'espace qui sera aménagé à l'est du boulevard de la Cité.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

6. PANNEAUX D'INTERPRÉTATION

Puisque des surplus budgétaires provenant des anciennes villes seront disponibles, certains projets seront réalisés dans les différents districts de la Ville. Dans le district de l'Orée-du-Parc, un projet est à se développer. On pense à faire installer des panneaux d'interprétation dans les cinq parcs et le marais afin de faire connaître l'histoire du quartier (patrimoine bâti). La responsable culturelle en patrimoine travaille présentement à une politique afin d'harmoniser ce projet pour l'ensemble de la Ville et demande aux membres de lui apporter des suggestions (choix d'éléments). Le concept graphique se fera avec la collaboration du Service des communications.

Lorsque le projet sera à la grandeur de la Ville, il est demandé que les panneaux déjà existants (ex. : secteur de Buckingham) soient restaurés puisque certains sont abîmés. Également, il serait intéressant que les citoyens soient consultés pour l'histoire de leur quartier. Pour la réalisation de ce projet, Monsieur Soucy indique qu'un partenariat pourrait se faire avec le Conseil des loisirs scientifiques de l'Outaouais.

Une fois la politique complétée, elle sera apportée à la Commission pour approbation.

7. ÉTUDE PORTANT SUR LE TOURISME CULTUREL EN OUTAOUAIS

Michel-Rémi Lafond et Réjean Lampron présentent l'étude portant sur le tourisme culturel en Outaouais donnant le portrait actuel et les perspectives d'avenir. Il y a eu certains questionnements sur la nature de la collaboration qu'offre Tourisme Outaouais sur la concertation relativement au tourisme culturel. La directrice du Service des arts, de la culture et des lettres explique comment la Ville a été impliquée dans le processus.

Pendant la période de discussion, il est mentionné que certains lieux culturels sont manquants dans l'annexe. Monsieur Lafond précise qu'elle sera révisée. Plusieurs membres se posent des questions sur Tourisme Outaouais, par exemple, de qui il relève et qui les subventionnent. On remarque que l'Outaouais a de la difficulté à se définir. Il y a un manque d'identité. C'est un problème à régler.

Il est précisé qu'une entente spécifique devra se faire entre le gouvernement du Québec, Tourisme Outaouais et le Conseil régional de la culture.

8. POINTS D'INFORMATIONS – DIRECTION DU SERVICE

8.1 Rapport annuel du Service

Le rapport est déposé. La directrice précise que ce document peut être encore modifié et demande aux membres de lui fournir des commentaires ou des suggestions à y apporter.

8.2 Prix littéraire Jacques-Poirier

Le prix cette année a été remis à Monsieur Jacques Gauthier relativement à son livre « Chemin du retour » qui sera publié en janvier 2006.

8.3 Fresque patrimoniale

Une fresque dans le secteur de Buckingham est à se faire sur le mur du garage municipal. La directrice invite les membres à aller constater la qualité de l'œuvre.

8.4 Rapport mensuel

La directrice donne les grandes lignes du rapport mensuel du mois de juillet et août du Service des arts, de la culture et des lettres.

- **30^e anniversaire du Théâtre de l'Île – 10 et le 25 septembre prochain**

Des invitations seront transmises sous peu.

- **Projet – Reg'Arts d'égout**

Ce projet consiste à peindre les regards pluviaux et sanitaires de la Ville afin de les distinguer les uns des autres et d'embellir l'environnement.

- **Promotion des artistes**

La directrice présente le projet de promotion des artistes dans les médias d'information.

Il y aura :

- des chroniques de 3 à 5 minutes à tous les mercredis entre 8 h 30 et 9 h à Couleur FM 97,1
- entrevus d'une minute à l'émission CHOTbizz
- Information sur l'artiste sur Internet (www.couleurfm.ca)
- Banque d'artistes sur le web de la Ville en partenariat avec le CRCO et le MCCQ (en développement)
- Chronique (1 article de fonds) dans les Hebdos Transcontinental (en négociation)

La Commission recommande favorablement le plan de promotion visant les objectifs suivants :

- ✓ Faire la promotion et positionner les artistes professionnels, les organismes culturels et les activités du Service des arts, de la culture et des lettres auprès de la population de Gatineau ;
- ✓ Reconnaître nos artistes et encourager l'accessibilité aux activités culturelles ainsi que l'achat local de produits artistiques et culturels ;
- ✓ Mettre en place un partenariat durable avec des partenaires médiatiques importants.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

Il est demandé que ce projet soit mieux positionné et qu'il soit expliqué clairement qu'il s'agit d'un projet pilote. Il faut énumérer les critères qui seront utilisés pour les choix d'artistes et que le projet sera revu suite aux réponses des autres médias et à la réalisation de l'inventaire des artistes à Gatineau (2006).

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres

9. POINTS D'INFORMATIONS ET CORRESPONDANCES

9.1 Demande d'aide – Centre de production Daïmon

La directrice précise qu'un montant de 1 000 \$ a été remis par le Service des communications à cet organisme.

9.2 Patrimoine religieux

L'Assemblée nationale du Québec organise une vaste consultation sur l'avenir du patrimoine religieux. Il demande aux citoyens de préparer un mémoire ou envoyer des commentaires en ligne. La Commission sera à Gatineau le 29 septembre. La date limite pour participer est le 2 septembre prochain.

La responsable culturelle en patrimoine a préparé une ébauche de mémoire qui sera transmise aux membres pour commentaires.

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres

9.3 Capitales culturelles

Le Service des arts, de la culture et des lettres a été approché par la Ville d'Ottawa pour participer à cet événement. La date limite pour transmettre le dossier est en mars 2006.

9.4 L'art sur la place

Ce projet vise à créer, avec un artiste et un groupe de citoyens, une œuvre collective à partir d'un autobus scolaire de transport public et en faire un dévoilement public lors de l'édition 2006 des Journées de la culture (10^e anniversaire).

La Commission recommande de ne pas participer à ce projet puisque le coût est élevé et les retombées de courte durée. Il est recommandé de suggérer à l'organisation de consulter un organisme du milieu.

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres

DÉPÔT DE DOCUMENTS :

Demande de présentation – Association des résidents des jardins Taché

La présidente dépose une demande du conseiller Laurence pour l'Association des résidents des jardins Taché afin de présenter le dossier de la ferme Moore du secteur d'Aylmer. La secrétaire communiquera avec Madame Françoise Houle pour l'inviter à une prochaine rencontre.

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres

Requête – Maison du juge William McCord (100, rue Broad)

Madame Enid Page de l'Association du patrimoine d'Aylmer a transmis à la présidente la lettre qui a été envoyée au Service de l'urbanisme relativement au problème rencontré à la maison McCord. L'Association demande à la Ville de prendre des actions immédiatement pour s'assurer que la façade principale de la maison historique soit restaurée adéquatement et que cette restauration soit conforme au style architectural original et que le règlement patrimonial soit respecté.

Une copie de cette lettre sera remise à la responsable culturelle en patrimoine pour son information.

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres

10. TOUR DE TABLE

⇒ **Événement « Les Culturiades »**

Michel-Rémi Lafond invite les membres aux Culturiades, le jeudi 24 novembre 2005 de 17 h à 19 h à la Maison de la culture de Gatineau. Une invitation sera envoyée sous peu.

11. VARIA

11.1 Maison Scott (boul. Gamelin)

Monsieur Prévost demande à la Ville de voir la possibilité de fermer les barrières de l'emplacement de cette maison pour éviter le vandalisme. La Ville pourrait demander aux gens qui y travaillent de fermer les grilles après la fermeture. La présidente prend bonne note de cette demande et en fera part au prochain conseil municipal.

ACTION PAR : Louise Poirier

12. PROCHAINE RENCONTRE

La prochaine rencontre aura lieu le mardi 27 septembre 2005 à la bibliothèque d'Angers dès 18 h.

13. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

La levée d'assemblée est proposée par André Laprise.

Fin de la rencontre : 22 h 15

Rédaction du procès-verbal

Signature de la présidente de la Commission

Line Lamoureux
Secrétaire de direction
Service des arts, de la culture et des lettres

Louise Poirier
Présidente